
Acta de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad 
Complutense de Madrid celebrada el día 28 de junio de 1995, a 
las 10 horas, en la Sala de Juntas del Antiguo Rectorado (c/ 
Isaac Peral s/n) con la asistencia de los funcionarios que al 
margen se relacionan: 
 
Marta Torres Santo Domingo, 
 Directora 
Ana Santos Aramburo, 
 Vicedirectora 
Cristina Gállego Rubio, 
Jefa Servicio de Coordinación 
y Proyectos de Bibliotecas 

Manuel Sánchez Mariana, 
Director del Fondo Histórico 
Documental y Bibliográfico 
Mª Reyes Carmona Vignau, 
 Directora de Fondo Antiguo 
Manuel A. Martín Mota, 
Responsable de la Unidad de 
Adquisiciones 
Alicia Sánchez Hontana, 
Coordinadora del Programa de 
Informatización de 
Bibliotecas 
Fco. Javier Gómez López, 
Responsable de la Unidad de 
Referencia e Información 
Bibliográfica 
Ángeles Vián Herrero, 
Dtra. de la Btca. de Fac. de 
Bellas Artes 

María Peñalver Simó, Dtra. 
 Btca. Fac. C. Biológicas 
José Antonio Magán Wals, 
Dtor. Btca. Fac. C. 
Económicas 
Carmen Hernández Zapata, 
Dtra. Btca. Fac. C. Físicas 
Hortensia Esteve Rey, Dtra. 
Btca. Fac. C. Geológicas 
Mª Luisa García-Ochoa, 
Dtra.Btca. Fac. C. 
Información 
Isidro Rodríguez Parra, 
Dtor. de la Btca. Fac. de C. 
Matemáticas 

Adela Tercero Jiménez, 
Dtra. Btca. Fac. C. Químicas 
Mª Avelina Fernández Cruz, 
Dtra. Btca. Fac. de C. 
Políticas 

Ricardo González Castrillo, 
Dtor. Btca. Fac. de Derecho 
Ana Liter Mayayo, 
Dtra. Btca. Fac. de Educación 
Aurora Miguel Alonso, 
Dtra. Btca.  Fac. Farmacia 
Pilar Martínez González, 
Directora Btca. Fac. 

 
Acta  de la Junta de 
Directores de Bibliotecas de 
la Universidad Complutense de 
Madrid celebrada el día 28 de 
junio de 1995, a las 10 
horas, en la Sala de Juntas 
del Antiguo Rectorado 
(c/Isaac Peral s/n) con la 
asistencia de los 
funcionarios que al margen se 
relacionan: 
 
1. Lectura y aprobación, en 
su caso, del acta de la Junta 
de Directores de 17 de mayo 
de 1995: 
 
 La Junta aprueba el acta por 
unanimidad. 
 
2. Informe de la Dirección: 
 
 La Directora informa sobre 
el encierro de alumnos, que 
tuvo lugar en la Biblioteca 
"Marqués de Valdecilla" entre 
las 22 horas del día 22 de 
junio y las 9 horas del día 
23, en relación con la 
prevista clausura de esta 
Biblioteca y las obras de 
rehabilitación del "Pabellón 
Valdecilla" (c/  Noviciado, 
nº 3 de Madrid). La Directora 
dice que se pactaron las 
circunstancias concretas del 
encierro, que transcurrió sin 
problemas y que tuvo un 
importante tratamiento en 
diferentes medios de 
comunicación. Sigue diciendo 
la Directora que la 
Biblioteca "Marqués de 
Valdecilla" cerrará en agosto 
por vacaciones y que se 
abrirá en septiembre como 
sala de lectura, sin libros; 
las obras comenzarán a 
primeros de noviembre.  
 
 La Directora anuncia que, 
mientras duren las referidas 
obras, se instalarán en el 
Antiguo Pabellón de Gobierno 



Filología 
Manuel Oliva Hernández, Dtor. 
Btca. Fac. Filosofía 

Fco. Javier de Jorge García- 
Reyes, Dtor de la Btca. Fac. 
Geografía e Historia 

Juan A. Méndez Aparicio, 
Dtor. Btca. Fac. Medicina 
Cristina Ortiz Diez de 
Tortosa, Dtra. Btca. Fac. 
Psicología 
Raquel Benito Alonso, 
Directora. Btca. Fac. 
Veterinaria 

Manuel Vilariño Pardo, 
Dtor. Btca. E.U. 
Biblioteconomía 

Carmen Antón Luaces, 
Dtra. Btca. E. U. Estadística 
Miguel Ángel Martínez Santos, 
Dtor. Btca. E.U. Estudios 
Empresariales 

Mª Dolores Illanas Duque, 
Dtra. Btca. E.U. de Trabajo 
Social 
Elvira Lázaro Godino, Btca. 
del I.U. "Ramón Castroviejo" 
Mª Luisa Gómez Sáenz de 
Ormijana, Btca. "Marqués de 
Valdecilla" 
Eugenio Tardón González, 
Responsable del Centro de 
Documentación Europea (Fac. 
de C. Económicas) 

Juan Carlos Domínguez 
Martínez, Responsable del 
Centro de Documentación 
Europea (Fac. Derecho) 
Javier Gimeno Perelló, 
Responsable del Area de 
Documentación del 
Departamente de Análisis y 
Planificación 
Ana Delgado Pérez, Jefa de 
Canje Internacional 
Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe 
de Préstamo Internacional 

Pilar Moreno García, 
Coordinadora del "Proyecto 
Dioscórides" 
Fco. Javier Fernández 
Iglesias, Secretario 

(C/ Isaac Peral s/n de 
Madrid) el Archivo Histórico 
y el Fondo Antiguo procedente 
del "Pabellón Valdecilla". Se 
creará, además, un centro 
especializado en tesis 
doctorales partiendo de la 
colección del Archivo y se 
instalará en los locales de 
la antigua Fonoteca, según un 
proyecto aprobado por la 
Comisión Permanente de la 
Junta de Gobierno.  
 
 También se trasladará al 
Antiguo Pabellón de Gobierno, 
procedente del "Pabellón 
Valdecilla", la biblioteca 
profesional, denominada 
"Biblioteca de Trabajo". Esta 
biblioteca se potenciará 
mediante la adquisión de 
bases de datos y nuevas 
suscripciones de revistas.  
 
 A continuación la Directora 
se refiere a los problemas 
que plantean la reproducción 
y el préstamo de tesis 
doctorales. Indica, 
apoyándose en una resolución 
del año 1991 de la Asesoría 
Jurídica de la UCM, que las 
tesis se pueden consultar y 
reproducir, aunque no se 
pueden prestar las inéditas. 
Sobre este asunto se origina 
un extenso debate. La 
Directora enviará una 
circular con las normas 
básicas de actuacíón.  
 
 Seguidamente la Directora se 
refiere a una recomendación, 
de 9 de junio de 1995, de la 
Conferencia de Directores de 
Bibliotecas Universitarias y 
Científicas Españolas sobre 
los fondos bibliográficos 
adquiridos mediante ayudas a 
cargo de proyectos de 
investigación. Dicha 
recomendación recuerda el 
carácter público de los 

  
fondos y su ubicación final en las bibliotecas universitarias. 
Este asunto ocasiona un extenso debate en el que se pone de 
manifiesto la necesidad de que las medidas que se tomen al 
respecto sean refrendadas por los órganos de gobierno de la 
Universidad y las principales autoridades académicas. 



 
 La Directora comenta que la Conferencia de Directores de 
Bibliotecas Universitarias y Científicas Españolas está 
trabajando para convertirse en el interlocutor adecuado ante la 
Administración. La Conferencia ya se ha reunido tres veces y ha 
planteado sus proyectos al Consejo de Universidades. Uno de los 
resultados de esta colaboración es la publicación de la 
Estadística de la Bibliotecas Universitarias 1994: datos 
provisionales  (Cfr. La Biblioteca Informa, núm. 11, págs. 18-
36). 
 
 La Directora se refiere a las ayudas a la investigación de la 
Comunidad Autónoma de Madrid y dice que se hará una petición 
global para el proyecto de CD-ROM en red. 
  
 La Directora cede la palabra a la Jefa del Servicio de 
Coordinación y Proyectos, quien informa sobre la reunión 
monográfica de préstamo interbibliotecario del pasado 11 de 
junio. En esta reunión se estudiaron las propuestas de 
normalización en la gestión del préstamo interbibliotecario de 
la III Conferencia de Directores de Bibliotecas Universitarias, 
se analizó la evolución de este servicio en nuestra Biblioteca y 
se propusieron fórmulas para mejorar la gestión económico-
administrativa. Desde septiembre próximo entrarán en vigor unas 
nuevas tarifas (La Biblioteca Informa, núm. 11, págs. 8-15). 
  
 La Directora anuncia una convocatoria de la Junta de Gobierno 
para mañana, día 29 de junio, en la que previsiblemente el 
Rector comunique su paso a la Consejería de Educación y Cultura 
de la Comunidad de Madrid.  
 
 
3. III Conferencia de Directores de Bibliotecas Universitarias y 
Científicas Españolas: 
 
 
 La Vicedirectora, que asistió a esta Conferencia, informa a la 
Junta. Dice que la Conferencia de Directores empezó a trabajar 
hace dos años y que ya empezamos a ver los resultados de este 
trabajo cooperativo; la Vicedirectora destaca tres aspectos 
fundamentales: la colaboración en préstamo interbibliotecario, 
la confección del borrador de estadísticas de 1994, que se irá 
corrigiendo y haciendo más legible, y, por último, la 
elaboración del informe sobre la situación de las bibliotecas 
universitarias.  
 
 La Vicedirectora anuncia que la Universidad Complutense 
organizará la IV Conferencia en 1996 y, en ese momento, se 
publicarán las normas sobre bibliotecas universitarias. 
 
 
4. Plan de Calidad: 
 
 La Directora informa del interés del Vicerrector de 
Investigación de elaborar un plan de calidad y dice que escogió, 
como experiencia piloto, a la Biblioteca, dado que está bien 
estructurada y depende de ese Vicerrectorado. 
 
 La Directora dice que se va a elaborar un manual de calidad, 
informa de que se han reunido con un grupo de expertos y que han 



elegido un Comité por áreas temáticas para trabajar a partir del 
mes de septiembre. La Vicedirectora se encargará de la dirección 
de la gestión de calidad. 
 
 
5. Automatización: 
 
 La Vicedirectora se refiere a la posibilidad de captar 
nuestros registros bibliográficos en la base de datos SLS y en 
la red LIBERTAS. También comenta la importancia del futuro 
acceso en línea a las 14 bibliotecas universitarias españolas 
de la red LIBERTAS. 
 
 La captación de registros bibliográficos da lugar a un debate 
en el que se consideran sus aspectos económicos y se observa 
que, aunque las consultas a la base de datos SLS han aumentado, 
se tiende a una disminución considerable del número de registros 
captados. 
 
 
6. Normalización: 
 
 La Coordinadora de Programas de Informatización de Bibliotecas 
indica que están trabajando en la preparación de la 2ª edición 
del tesauro de materias. Han observado que algunas áreas estaban 
poco representadas y estan tratando de solucionarlo; desde el 
mes de marzo se han incluido mil nuevos encabezamientos.  
 
 A partir del mes de septiembre una Empresa se hará cargo de la 
limpieza de la base de datos de materias comenzando, en fase 
piloto, con la letra A, lo que supone el 13 % del total. La 
Empresa se servirá de nuestro tesauro de materias y redactará un 
manual con los procedimientos de actuación. 
 
 Se produce un debate sobre diversos aspectos técnicos: 
encabezamientos en inglés, subencabezamientos geográficos, 
búsquedas privilegiadas en la base de datos, tratamiento de la 
función de tesis doctoral, ordenación cronológica de las 
búsquedas, etc. La Coordinadora toma nota de las observaciones 
que se hacen, pide que se le comuniquen los fallos que se 
detecten y recuerda que es obligatorio el uso del listado de 
encabezamientos de materia, cuya versión 2.O, de abril de 1995, 
se ha publicado con el número 95/4 en los Documentos de Trabajo 
 editados por la Biblioteca de la U.C.M. 
 
 
7. Personal: 
 
 La Directora informa sobre los siguientes asuntos de personal: 
 -Becarios: El 15 de julio termina el periodo de las becas-
colaboración de Biblioteca. Se pueden prorrogar a partir del 1 
de septiembre, siempre que la encuesta de valoración, que se 
distribuye en esta Junta, sea positiva. 
 
 -Vacaciones: Se recomienda abrir las bibliotecas al menos 
durante la jornada de mañana. La Directora pide que se le 
comuniquen por escrito aquellos casos en los que teniendo 
intención de abrir la Biblioteca no se pueda hacer por falta de 
personal e insiste en que en estos casos es muy importante que 
intervengan, también de forma escrita, las autoridades 



académicas. La Unidad de Referencia e Información completará, la 
próxima semana, el cuadro general de horarios de las bibliotecas 
durante las vacaciones de verano. 
 
 -Contratados: El próximo 15 de julio termina el periodo de los 
contratos en régimen laboral. La Directora dice que no tiene, 
hasta este momento, información sobre contrataciones desde el 1 
de septiembre; tan sólo cuenta con la garantía de que se 
mantendrá el numero actual de efectivos de la Biblioteca, es 
decir 408 personas. Sobre este tema se produce un nuevo debate. 
 
 
8. Informe de los Centros: 
 
 La Directora da la bienvenida a la Junta a Dña. Pilar Moreno 
García, Coordinadora de Proyecto Dioscórides. La Coordinadora y 
la Directora del Proyecto Dioscórides han redactado un informe 
sobre la actividad que están desarrollando (Cfr. La Biblioteca 
Informa, núm. 11, págs. 37-42). 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria 
informa de la quiebra de la Librería Universitaria, S. L. (LUA), 
comenta los graves inconvenientes que esto le ha supuesto y 
pregunta si hay más bibliotecas afectadas. Se comprueba que, en 
efecto, son muchas las bibliotecas afectadas y la Directora 
convoca, el día 4 de julio a las 13 horas, una reunión para 
tratar este asunto y tomar las medidas oportunas. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de C. Económicas 
explica que desde hace unos meses están añadiendo una breve nota 
de contenido --cuatro o cinco frases clave-- a los registros 
bibliográficos y que esta iniciativa ha sido muy valorada por 
los usuarios. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Derecho informa 
de la utilidad de la base de datos legislativa del Congreso de 
los Diputados y dice que si nuestra Biblioteca colabora con 
ellos podríamos acceder gratuitamente. La Vicedirectora 
considera que es una iniciativa muy interesante en la que nos 
pondremos a trabajar rápidamente. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Educación 
informa del cierre de su Biblioteca para seguir con el plan de 
obras y con la incorporación de los fondos de la Biblioteca 
"Pablo Montesino". 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Estudios Empresariales dice que el pasado 21 de junio el Rector 
visitó la Escuela y les comunicó que no se trasladaban y que 
potenciarán este Centro. 
 
 La Responsable de la Biblioteca del Instituto Universitario 
"Ramón Castroviejo" informa de la inclusión de su fondo de 
revistas en la base de datos común. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología 
informa de las obras que se realizan en su Biblioteca y que, por 
el momento, impiden la consulta del fondo del siglo XIX. 
  
      La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 



Biológicas se lamenta del mal olor y del ruido que produce un 
climatizador contiguo a su Biblioteca e indica que ya han 
informado al Decano. La Vicedirectora aconseja que se le comente 
al Vicegerente de Obras. 
 
 
9. Ruegos y Preguntas: 
 
  
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Biblioteconomía comenta algunos aspectos del formulario de 
estadísticas de la BUC. La Jefa del Servicio de Coordinación y 
Proyectos toma nota de las observaciones y dice que el 
formulario se ha enviado, en varias ocasiones, a todas la 
bibliotecas para que se plantearan las correcciones oportunas. 
  
 La Coordinadora recuerda que el plazo para la cumplimentación 
de las estadisticas anuales de 1994 ya ha concluido y reclama 
los formularios a las bibliotecas que todavía no los han 
enviado. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología 
pregunta sobre una donación de libros a Cuba. Al parecer de este 
asunto se encargó el Vicerrectorado de Relaciones Laborales, que 
sólo contactó con algunas Bibliotecas. La Directora desconocía 
este asunto y lamenta que no se hayan seguido los cauces 
adecuados, puesto que la gestión habría sido más eficaz. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Filología 
pregunta por una encuesta sobre aspectos personales que ha 
recibido. También la han recibido en la Biblioteca de la 
Facultad de Psicología. La Directora no tiene información al 
respecto, pero, después de un debate, se considera que, dado que 
la encuesta no se ajusta a la normativa, no se debe contestar.  
 
 El Responsable de la Unidad de Referencia e Información 
reclama la respuesta a los cuestionarios sobre utilizacion de 
los OPAC's. 
 
 La Directora aprovecha la ocasión para desear a todos unas 
felices vacaciones. Y sin nada más que tratar se levanta la 
sesión a las 13 horas y 10 minutos. 
 
 
   Vº Bº                        EL SECRETARIO 
LA DIRECTORA                    


